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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, 

Michelle Bachelet Jeria, 
en programa “Hoy por Hoy”, de Caracol Radio 

 
 

Cartagena de Indias, 26 de Septiembre de 2016  
 
 
 
 
Pregunta:  Presidenta Michelle Bachelet, muchas gracias por 
acompañarnos, buenos días. 
 
Presidenta Bachelet: Buenos días don Luis Carlos, cómo está usted. 
Muy contenta de estar acá, acompañándolos, tal como usted decía 
recién, en este momento que es histórico para los colombianos y 
colombianas, pero también para todos nosotros, para todos los 
pueblos y países hermanos de América Latina, y estoy segura que del 
mundo también. 
 
Pregunta: ¿Cómo se ve Colombia hoy, después de esta firma que se 
va a entregar y se va a realizar el día de hoy? 
 
Presidenta Bachelet:  Bueno, yo creo que el acuerdo al cual se ha 
llegado y que se va a firmar hoy día, muestra que con diálogo, con 
voluntad, con determinación, se puede lograr construir procesos que 
van a permitir que Colombia llegue a la paz y, sin duda, a una paz con 
un desarrollo inclusivo y sostenible. Y demuestra, yo diría, el grado de 
maduración del pueblo y del Gobierno colombiano, y también, 
naturalmente, de las fuerzas beligerantes. 
 
Lo más importante, también, es que aquí hay una fórmula muy 
especial. Este Acuerdo de Paz yo creo que es histórico: contempla 
una forma, llamémosle, colombiana, un sistema que le puede dar 
garantía a ambas partes y que, por lo demás, también, del punto de 
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vista de lo que se ha llamado “la Justicia Transicional” y la 
“Jurisdicción Especial para la Paz”, cuenta con toda  la legitimidad del 
Tribunal Penal Internacional y de la Fiscalía.   
 
Así que, yo creo que aquí hay un proceso propio colombiano, de alto 
nivel, que todos estamos muy contentos de acompañar. 
 
Pregunta:  Precisamente, sobre este tema de la Justicia Transicional y 
de este tribunal especial,  las críticas en Colombia de algunos sectores 
son muy grandes, en específico, porque se dice que los miembros de 
las FARC, incluso, si han cometido delitos de lesa humanidad, no van 
a pasar un solo día tras las rejas, en una cárcel física.  ¿Usted, qué 
opina al respecto sobre esta crítica? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, lo primero es que yo creo que la gente que 
señala eso no tiene información precisa de lo que el Acuerdo define. El 
Acuerdo define tres modalidades de pena, que en el caso de las 
violaciones graves de derechos humanos y de lesa humanidad por 
parte de los responsables, de los mandos, va a depender de la actitud, 
si es que cooperan, si es que cooperan parcialmente o si no cooperan.  
Si no cooperan y se comprueba el delito, van a estar hasta 20 años de 
cárcel; si cooperan parcialmente, hasta ocho años de cárcel; y si 
cooperan y logran, entonces, generar verdad y de ahí la reparación, y 
reparar a las víctimas, pueden tener hasta ocho años de restricción de 
la libertad en lugares especiales. Pero además, tienen que reparar lo 
que hayan dañado. 
 
Entonces, no es efectivo que aquí haya impunidad.  La verdad es que, 
justamente por eso que el Tribunal Penal Internacional  ha definido 
que éste es un sistema que da garantía a ambas partes, además, va a 
haber 7 salas, una de ellas va a controlar el cumplimiento de las 
penas, los jueces van a ser escogidos por comisiones especiales, en 
tanto  atributos de experiencia, de probidad, de calidad, las víctimas, y 
las organizaciones que tienen las víctimas, van dar el visto bueno a las 
condenas. 
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Es decir, esa preocupación, que es legítima, sin duda, yo diría que 
está fuera de toda posibilidad. Aquí hay un sistema, que es una 
jurisdicción especial para la paz, pero donde va a haber aplicación de 
justicia. 
 
Pregunta: Los colombianos, usted sabe, estamos entrando en un 
proceso de reconciliación.  El No en Colombia, de las personas que se 
están  manifestando, también representa un gran sector del país. 
Usted, en algún momento de su vida, también tuvo que perdonar a 
aquellos que le hicieron daño, en unas circunstancias diferentes, muy 
joven usted, en su país, una historia que todos conocemos. ¿Por qué 
no nos comparte usted, cómo se hace para perdonar, para perdonar a 
aquellos que alguna vez nos hicieron tanto daño? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo no creo que haya una receta individual. 
Hay gente que puede perdonar más fácilmente que otra, pero lo más 
importante, entender que la reconciliación no es sinónimo de olvido.  
Que, por el contrario, el que uno pueda convivir con otros, con los 
cuales estuvo en lados separados, donde incluso hubo mucho dolor y 
muerte, otras veces tortura, sufrimiento, creo que es esencial que la 
memoria, justamente, y de ahí tendrán que venir una serie de hitos 
donde nunca más los colombianos olviden lo que sucedió, para que 
nunca vuelvan a repetir lo que ha pasado, la memoria es fundamental 
para no repetir los errores y los horrores del pasado. 
 
Y porque además, la cultura de paz y el perdón, se forja 
cotidianamente. 
 
Mire, en lo personal, en lo personal hubo momentos de mucho dolor, 
de mucha rabia, sin embargo,  llega un momento en que uno dice 
“mire, yo no quisiera que nunca más nadie en nuestro país vuelva a 
pasar por una cosa así, no quisiera que mis hijos, mis nietos, pasen 
por algo así”.  Y, por lo tanto, ya no podemos cambiar el pasado, pero 
sí lo que podemos hacer entre todos es asegurar un presente mejor y, 
sobre todo, además, un futuro mejor para las próximas generaciones. 
Yo creo que es sobre esa, sobre esa generosidad. 
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Pero, por otro lado, quiero contarles que a mí me ha tocado ver que 
aquí las víctimas y los familiares de las víctimas han sido de una 
generosidad enorme.  Ellos han sido parte muy importante, quienes 
han señalado que es indispensable llegar a estos Acuerdos de Paz. 
Entonces, uno ve que en estos casos, aquellas personas más 
afectadas, pueden dar, justamente, una muestra de generosidad 
enorme. 
 
Pregunta:  En ese sentido, señora Presidenta de Chile, Michelle 
Bachelet, muchos críticos también, de este Acuerdo de Paz, aseguran 
que es un acuerdo de impunidad. Y en ese ejercicio de la 
consolidación de la  reconciliación, del perdón, ¿paz o impunidad? Es 
lo que se pone uno a pensar, frente a este paso que estamos dando 
los colombianos.   
 
¿Qué le dice su experiencia?  

  
Presidenta Bachelet: A don Luis Carlos ya le explicaba yo que aquí no 
hay impunidad: aquí hay cárcel, hay restricción de libertad, hay justicia 
que se aplica caso a caso y, por lo tanto, aquí no hay impunidad. 
Tanto es que no hay impunidad, que está refrendado tanto por el 
Tribunal Penal Internacional como por la Fiscalía. 
 
Pero, además, a mí me sorprende que la discusión, en total, se da 
sobre este tema, que es el 10% del acuerdo; el 90% del acuerdo 
beneficia al conjunto de la sociedad, y son programas, justamente, que 
buscan hacerse cargo de aquello que tuvo origen en el conflicto inicial, 
que son programas de desarrollo agrícola, sociales, productivos.  
 
Hay una cantidad de planes que son muy importantes, como los 
planes de villas terciarias, que van a conectar zonas rurales con las 
cabeceras urbanas; va a permitir generar empleo, abaratar transporte 
de alimentos, va a permitir que los campesinos puedan realmente 
tener una bonanza económica; el Plan Nacional de Electrificación 
Rural también es un elemento muy importante, va a permitir que 
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muchos, miles y miles, pasen de una economía de subsistencia a una 
economía productiva; el Plan de Formalización Masiva, ¿cuántas son 
las familias que no tienen título de propiedad, que no acceden a 
créditos, que no pueden acceder a fuentes de riego?  
 
Es decir, yo diría, desde el punto de vista de una enorme cantidad de 
familias, que han sido muy afectadas, que están en aquellas zonas 
donde estaba justamente el conflicto, son todas familias que van a 
poder tener la paz, para ellos también un desarrollo y salir de la 
pobreza, un país que va a poder determinar un presupuesto que hoy 
día está enormemente basado para la Defensa, esos presupuestos 
van a poder destinarse de a poco, gradualmente, en la medida que se 
vayan resolviendo los temas, a la educación, a mejorar la salud, la 
educación, la vivienda, el bienestar de todos los colombianos.    
 
Entonces, en verdad, para mí, yo soy una convencida que la paz trae 
posibilidades enormes, oportunidades enormes de desarrollo; las 
mamás van a poder ver crecer a sus hijos sin miedo, sin miedo de que 
o se vayan a la guerrilla o tengan que ir al ejército, a las policías.  
 
Yo, de verdad siento que es tan importante terminar con el efecto 
negativo de los 6 millones de desplazados, los problemas fronterizos 
que se generan. De verdad, yo creo que ésta es una tremenda 
oportunidad y espero que así sea refrendado el próximo domingo.  
 
Pregunta: Presidenta Bachelet, después de la firma de la paz, viene 
bastante trabajo para todo el mundo. Chile, que ya acompañó ese 
proceso de paz, ¿qué más va a hacer luego para la implementación de 
estos acuerdos? ¿Van a aportar hombres para observar, para la 
verificación, aquí en el terreno? 
 
Presidenta Bachelet: Sí, nosotros ya tenemos definido, ya tenemos 
alguna gente formándose en la experiencia, para conocer cuáles 
pueden ser sus tareas.  
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Tenemos un compromiso de 75 efectivos, que es lo que nos ha pedido 
Naciones Unidas, de los cuales una parte importante son miembros 
del Ejército de Chile, que se conocen muy bien acá con el Ejército 
colombiano, pero también policías chilenos, de los cuales una parte 
importante son mujeres, porque también acá hay tanto víctimas como 
personas involucradas que son mujeres y también requieren un trato 
de género particular. 
 
Así que nosotros vamos a mantener, vamos a estar en las zonas de 
verificación, pero además de eso, nosotros estamos como país 
garante ahora en las negociaciones que se han iniciado con el ELN.  
 
Entonces, efectivamente, Chile va a continuar al lado de Colombia, en 
todo aquello que los colombianos necesiten y así nos soliciten.   
 
Pregunta: Señora Bachelet, los colombianos nos estamos moviendo 
entre el discurso del perdón, del castigo, del olvido, por estos días. 
Desde su experiencia personal, usted, ¿qué beneficio le ha 
encontrado al perdón? 
 
Presidente Bachelet: Mire, el perdón, más que el perdón, porque hay 
gente que puede perdonar y otra gente no puede perdonar, yo creo 
que es entender que somos todos parte de un mismo país y que todos 
tenemos, si lo hacemos con voluntad, con convicción de que nunca 
más se repetirán los hechos sucedidos, de que vamos a colocar a las 
personas en el centro, que vamos a  cuidar la paz, yo creo que es algo 
que permite que uno pueda reinsertarse en la vida, integrarse  como 
persona completa y ser capaz de mirar con esperanza el futuro.  
 
Y yo creo que eso es algo que a todos los pueblos les hace muy bien: 
la esperanza, la esperanza de que podrán vivir de manera más 
integral, más adecuada, que tendrán todas las oportunidades que se 
merecen y que no van a estar viviendo con el temor, el temor que 
acompaña una situación de conflicto de más de 52 años.  
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Pregunta: Presidenta Bachelet, muchas gracias por acompañarnos, 
sabemos que tiene una agenda muy apretada, que haya dedicado los 
diez primeros minutos, después de la 9 de la mañana, para estar con 
nosotros y nosotros, respetuosos del tiempo de los mandatarios y de 
todos nuestros invitados, le agradecemos por estar con nosotros. Muy 
amable.     
 
Presidenta Bachelet: Se lo agradezco, don Luis Carlos, y también a 
Diana, que estén muy bien. Que sea hoy un muy buen día. 
 
Muchas gracias. 

 
 
 

* * * * * 
 
 
 
 
Cartagena de Indias, 26 de Septiembre de 2016. 
Mls/lfs.  


